
中国机电商会台北办事处成立
本报台北 !月 "#日电（记者李炜娜、吴亚明）今天，中国

机电产品进出口商会台北办事处成立仪式在此间举行。该商会成
为在台设立办事机构的首家大陆经贸社团。大陆有关经贸社团负
责人、在台陆资企业代表和台湾有关方面人士共 !""多位嘉宾出
席成立仪式。

该办事处的成立旨在促进海峡两岸经贸交流与合作，具体业
务内容包括：协助商会会员及两岸相关企业办理贸易、投资、展
览、论坛、会议、培训等经贸活动，协调相关经贸纠纷；开展行
业市场调研；与台湾地区经贸团体、企业加强交流与合作，提供
业务咨询等服务。

本报北京 !月 "#日电（记者徐蕾）在台湾享有
美誉的高雄蜜枣今天进入北京新发地水果批发市场。
高雄市农业局局长蔡复进在推介活动中表示，这是高
雄蜜枣首次进入北京市场，希望北京民众新年“早
（枣）幸福”、“早（枣）发财”。

高雄蜜枣正式名称为印度枣，原产于印度、缅甸
和大陆云南一带。经台湾农业试验改良场辅导、改进
栽培管理方法，高雄蜜枣果实增大、产量及品种有所
提高，已成为台湾冬季主要水果。

高雄市农业局介绍，因两岸“三通”的便利，高雄蜜
枣从产地运达北京只需 #天。新年伊始至 $月底是蜜
枣最佳食用期，今年两岸民众可同步品尝新鲜蜜枣。

香港科大MBA课程
四度入全球十强

本报香港 !月 "#日电（记者尹世昌） 英国
《金融时报》刚公布的 $%&!年全球 '()课程排
名榜中，香港科技大学商学院 '()课程连续四
年跻身全球'()课程十强，位列亚洲第一、全
球第八。

科大 '() 课程在“提供国际课程经验”
分项排名全球第四，“物有所值”分项升至第
十二位。在研究方面，科大商学院位列亚洲第
一，全球排名第二十五位。

本年度全球 '() 排名追踪了 $%%* 年毕
业生在完成课程三年后的事业发展情况。尽管
经济环境挑战重重，科大 '()课程毕业生三
年后的平均年薪仍超过 &"" 万港元，比就读
'() 前增加 &+!,，升幅比率在全球百强
'()排名榜中排行第四位。

红色人民币讨喜

台民众热议包红包
本报电 据台湾“今日新闻网”报道，人民币是

台湾银行圈近期相当热门的话题，尤其农历年快到
了，红色的人民币相当讨喜，有台湾民众在考虑，今
年过年干脆用人民币来包红包。

台湾的楚小姐表示，以前家里的长辈会用美元来
包红包，一来因为美元是国际通用的货币，二来是让
年轻一辈理财也要有国际观。陈小姐则质疑，既然是
包红包，还是直接包新台币比较实用吧！不管是给长
辈，还是小孩子，否则包的人和拿到的人都要多跑一
趟银行，又白白损失了汇差，如果是想用人民币理财
的人，应该会自己处理吧。宋先生则提醒，最近新台
币对人民币是贬值，所以可能不划算。银行人士则表
示，还是看民众的需求目的而定。

两岸往来经贸合作步步高
江浙增设台湾居民签注点

两岸货币清算机制将运作

本报北京 !月 "#日电（记者陈晓星）“$%-!年
新年伊始，两岸人员往来和经济合作就频传好消息，
不断取得重要的进展。”国台办新闻发言人杨毅在今
天的例行记者会上说。他介绍，公安部决定，自
.%-! 年 $ 月 + 日起，在江苏盐城、浙江温州机场口
岸增设台湾居民签注点。至此，大陆口岸台胞签注点
已达到 !$个，这将进一步方便台湾同胞往来大陆。

杨毅在记者会上发布，- 月 !% 日下午中国机电
产品进出口商会台北办事处在台北举行挂牌仪式。台
湾贸易中心上海及北京代表处已经分别于上个月在上
海和北京挂牌成立。此外，- 月 $+ 日中国人民银行
同中国银行台北分行签署了《关于人民币业务的清算
协议》，两岸货币清算机制即将正式开始实质运作。
台湾居民在台开办人民币业务的日子近了，也可以说
指日可待了。- 月 $* 日，两岸证券及期货监管机构
在台湾举行了首次监管合作会议，就进一步加强两岸
监管合作，共同推动两岸资本市场资金双向流动及机
构准入等达成多项共识。这标志着两岸证券及期货监
管合作迈上了新的台阶。
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台港澳

本报北京 !月 "#日电（记者陈晓星）国台办今天在京举行例行记者会，发言人杨毅
在回答记者提问时强调，外出旅游，第一位是安全。春节期间是大陆居民赴台旅游比较集
中的一段时间，希望台湾方面切实采取有效措施，维护大陆居民赴台旅游各方面安全。

杨毅回答了两岸记者提出的合作打击犯罪、保护台湾商标、两岸文化交流等问题。

两岸电信诈骗案下降一半

杨毅介绍，两岸警方合作侦破了一批重大电信诈骗犯罪集团，抓获犯罪嫌疑
人 /-%%多人，台湾以及大陆多个省市发案率平均下降了 +%,；两岸警方联手破
获了一批重大的毒品犯罪案件，大陆警方缴获各类毒品超过 -#$%千克；两岸警
方共同侦办一系列经济案件，仅 $%-$年 0月的银行卡一号案，就抓获犯罪嫌疑
人 $%1人，涉案金额高达 -%亿元人民币；此外，两岸警方还联手破获了多起拐
卖人口、偷私渡等各类案件。

杨毅说，在遣返方面，大陆警方遣返台湾通缉犯 $0%多人，台湾警方也向大
陆遣返了 /个逃犯。此外，大陆警方向台湾警方通报被采取刑事强制措施的台湾
居民 -#*%人次，台湾警方也向大陆通报了 *+1人次。

已认定 !"个台湾“驰名商标”

杨毅说，迄今为止，工商总局已经认定 $-个在大陆具有较高知名度的台湾
商标为“驰名商标”。近年来，大陆工商部门积极采取措施，加强对台资企业商
标专用权的保护。工商部门开展了对台资企业商标专用权保护的专项执法行动，
严厉打击侵权行为。比如对“金门高粱”、“宝岛眼镜”等遭受侵权比较严重的
台资企业商标进行了专项执法，有效地维护了台资企业的合法权益。工商部门加
强对台资企业“驰名商标”的认定，进行扩大保护。此外，工商部门还采取措
施，遏制恶意抢注台资企业商标的行为。

今年将推动两岸新闻交流

杨毅在回答记者提问时说，我们一向积极支持两岸文化、影视交流。大陆对
进口台湾影片已经没有配额的限制，我们希望台湾方面也能放宽限制，使台湾观
众有机会观赏到更多的大陆影片。
杨毅说，我们支持、鼓励两岸文博机构加强两岸文物双向交流，共同传承、弘扬

中华文化。举办文物展览有它特殊的规定，比如说包括要签署协议、办理商业保险等
保障性措施。我想，实际上不会出现台湾方面担心的问题，如果有必要，两岸也可以
在充分交换意见的基础上，做出双方都能接受的安排。

杨毅说，今年我们会采取措施进一步推动两岸新闻交流。我们多次讲过，两岸媒
体常驻是两岸记者进行正常新闻采访的基本要求，也是两岸新闻界长期以来强烈的呼
声。我们希望台湾方面认真倾听两岸媒体的呼声，不要再为两岸新闻交流设置不切实际

的障碍，促进两岸媒体互设常驻机构早日的实现。
本报记者提问：现在大陆的演艺界人士能否到台湾商演？杨毅表示，目前两岸文化交

流总的发展不错，但也存在一些问题。我们希望台湾方面能够进一步采取一些开放的措
施，取消一些限制，促进两岸文化交流的健康发展。这对两岸民众增加了解，对两岸关系和

平发展都是有好处的。杨毅说：“一些朋友从台湾回来告诉我的是，现在好像是不能进行商
演。”

金融交流“大礼包” 资本市场“开大门”

两岸股民互投股市，
本报记者 李炜娜 吴亚明

- 月 $* 日，第四
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日正式开幕，共有来自

海峡两岸的 0% 余组造

型各异的大型灯组华丽

亮相。

王建康摄（新华社发）

国台办新闻发言人表示

希望台湾保障
大陆游客安全

两岸
灯会

- 月 !% 日，香港海港城举行“鼓舞欢腾，全

城共响”新春接财神活动，庆贺新禧。靓丽模特与

穿上财神服饰的小朋友祝愿蛇年“风调雨顺”，人

人“平安丰盛”。 洪少葵摄（中新社发）

5部台片角逐柏林影展

香港孔子学院近日举办中国文化考察之旅活

动，考察团参观了位于香港新界元朗和粉岭两条著

名文物径的十多处文物古迹。

图为香港孔子学院院长朱鸿林教授（右一）在

香港元朗屏山文物径杨侯古庙为考察团成员讲解。

新华社记者 李 鹏摄

高雄蜜枣在京推广

香港严打违法来港产子
本报香港 !月 "#日电（记者葛瑜玮）针对有关

“双非”孕妇通过赴港就读大学途径留港产子的报道，
特区政府食物及卫生局局长高永文!%日表示，执法部
门会继续加强对“双非”孕妇的截查及执法工作，并和
广东省当局合作，打击违法来港产子个案及中介公司。

高永文表示，内地学生向香港入境事务处递交申
请时，须提供正确、完备和真实的资料。任何人士在办
理上述赴港申请时，明知而故意申报失实的资料，即属
犯罪。一经定罪，最高可判罚款-+万港元及监禁-/年。

热
点
追
踪

-月 $*日，两岸证券期货监理合作平
台首次会议在台北登场。会议由两岸证券
及期货监督管理机构负责人郭树清和陈裕
璋共同主持。$1日晚上双方谈判的工作人
员召开“会前会”到深夜 -$ 点多，要商
讨要开放的项目实在太多了。

$*日下午，两岸证券及期货监督管理
机构相关部门负责人童道驰和黄天牧共同
举行记者会说明会议成果。两岸证券期货
监理合作平台首次会议达成多项共识，在
推动两岸资本市场资金双向流动及机构准
入方面获得重大突破。

!%日出版的岛内媒体多以“大陆放送
两岸金融交流大礼包”、“两岸资本市场
大融合”等乐观语汇给予评述。

台胞在大陆能买 #股了

- 月 $* 日的记者会上，童道驰宣布：
大陆正积极考虑允许在大陆工作和生活的
台湾、香港和澳门居民，使用人民币直接
投资 ! 股市场。这一利好被 - 月 !% 日的
台湾媒体评述为“意外的大礼，股民乐翻
了！”

之前，大陆规定境外人士不得投资 )

股，仅能投资 (股，但 (股成交量小，且
波动剧烈风险较大，在大陆长期居住的台

湾人一直希望可以投资 )股。在记者会现
场，-位在大陆资本市场征战多年的台湾
金融界人士面对媒体，表达了喜悦之情。
他说：“不用千方百计找‘人头’了，终
于可以正大光明地进军 ) 股了！”过去，
为了投资 ) 股，许多台湾人想尽办法找
“人头”，风险很大，常常衍生出法律纠
纷。低迷一阵子的 ) 股最近开始反弹上
攻，很多人都想进场，“回去就跟太太
说，不要再把钱存银行了，投资 )股吧！”

台湾方面也派出红包，黄天牧宣布，
台湾将开放大陆合格境内自然人投资台湾
资本市场。摩根台湾金砖基金经理人叶鸿
儒认为，两岸股民可以互投股市，宣告两
岸民众资金大流通时代来临。

也有岛内媒体发表评论称，大陆证监
会带来的“大礼”超乎预期，不过两岸达
成的共识仍需在 234)框架下推动，需要
业者的耐心，也考验两岸相关机构的决心
和执行力。

台资券商可先行先试

童道驰在记者会上表示，大陆方面允
许符合条件的台资证券公司在大陆上海、
福建、深圳各新设一家合资的全牌照证券
公司，台资证券公司的持股比例可达

+&,，且合资对象不限于大陆证券公司。
此外，台湾证券商也可在大陆合资证券公
司下设立合资证券咨询公司，持股上限
/*,；在若干金融改革试验区内，台资持
股可达 +",。

这被视为送给台湾券商的一个最大新
年红包。台新证券董事长黄李越说，在岛
内券商市场饱和的情况下，这当然是利
多，因为目前在大陆的 &+ 家台资证券，
受持股比例限制，即便登陆 &" 多年也无
法顺利开展业务。他说：“非常乐见其
成，也盼真正开放登陆先行先试。”

业者开始抢进。已有金控公司在 .*

日晚上连夜加班开会，研商对策抢头香。
凯基证券副总经理盛嘉珍表示，三地都各
有一张执照，券商有“输不得”的压力，
预估未来券商争取执照的角力将更白热
化。岛内媒体解读，在上海、厦门深耕已
久的元大金控、富邦金控，出线的概率比
较大。

台湾离岸人民币中心

正值两岸人民币清算机制上路，大陆
证监会此次在资金双向流动上给予台湾多
项“利多”：循序放宽大陆合格境内机构
投资者（5677）的投资额度限制，初期可

考虑由 + 亿美元提高至 &% 亿美元；积极
研议大陆合格境内个人投资者 （5677.）
投资台湾资本市场；此外，根据台湾金融
业者的需求，希望开展人民币合格境外机
构投资者试点 （85477），初期投资额度
达到 &%%% 亿人民币，大陆方面也将予以
积极考虑。

台湾并购与私募股权协会理事长黄齐
元接受采访时分析说，这不是字母游戏，
而是横跨初级市场和次级市场的新平台构
建工程，有其深层的意义和复杂的配套。
这些措施打造了人民币回流的重要管道。
“大陆证监会此次在资金双向流通上给予
台湾的开放程度甚至优于香港，如初期台
版 85477 额度达 &%%% 亿元人民币，而香
港初期额度 #%%亿元人民币。充分展现了
大陆的诚意和善意。”

对台商企业而言，两岸货币直通、台
湾人民币离岸中心的建立，不仅扩大了资
金池，也直接节省下大量成本。台湾商业
总会理事长张平沼算了一笔账，企业资金
流动不必透过中介机构，不再需要新台币
换成美元再换成人民币，台湾企业每年至
少可以节省 .,9!,的成本。以目前台湾
和大陆的大致贸易额估算，省下的至少是
新台币 +""亿。

（本报台北 !月 "#日电）

快了


